

La Unión Vascongada

DIARIO MONÁRQUICO

Año XII

San Sebastián: Martes 9 de Diciembre de 1902

Núm. 3976

La Unión Vascongada

PERIÓDICO Y DE INFORMACIÓN GENERAL

Redacción y Administración
calle de Vergara, 7 y San Martín, 12

Precios de suscripción

Capital.	trimestre	4 pesetas
	un año	16 >
Provincias.	semestre	9 >
>	un año	18 >
Extranjero.	<	36 >
Precios de envíos		
En 1.ª plana.	peseta linea	1,50 >
2.º >	0,75 >	
3.º >	0,50 >	
4.º >	0,15 >	

Comunicados de 2 1725 pesetas linea
el número, 5 cent. — ATRASADO, 25 cent.
Teléfono número 1200

PROBAD Domecq EL COGNAC DE SANTANDER

Destilado con vino puro de Jerez; es el
MEJOR y UNICO; gran premio. Concurso
de análisis.

París 1900.

La primera impresión

La primera impresión producida por el ministerio conservador ha sido muy favorable. Basta leer lo que dicen los periódicos de todas las oposiciones, basta oír a las personas que se ocupan en la política, para advertir que la constitución del nuevo Gabinete ha parecido bien.

Han contribuido a ello varias causas. Una, lo quebrantado que estaba la anterior situación. Otra, la prontitud con que el señor Silvela ha formado ministerio, juntando los nuevos consejeros de la Corona el mismo día que recibió aquél el encargo de S.M. Ocasiones hay en que no pueden evitarse los trámites largos en la formación de un ministerio; mas, por lo general, producen mal efecto en el público que no está enterado secretamente, pues se toman las decisiones por señal de vacilación ó de falta de autoridad en los jefes de los partidos.

Pero el principal motivo de la favorable acogida que ha tenido el nuevo ministerio es su composición, el hecho de que le forman hombres de los más prestigiosos en la plena mayor del partido conservador, y de que figure cada uno en puesto de honor y de combate, donde tendrá que luchar con obstáculos serios y poner a prueba su prestigio. La obra de Maura en Gobernación, la de Sánchez de Toca en Marina, no han de ser fáciles. Villaverde, al entrar nuevamente en Hacienda, va obligado a mucho por su altísima reputación financiera. Dato, al pasar de Gobernación, el ministerio más político, a Gracia y Justicia, da también una prueba de disciplina. En todo esto veremos algo de abnegación, de olvido de las conveniencias personales, porque en los actuales tiempos, en que tanto cunde el egoísmo, los hombres que han llegado a distinguir

guirse y a alcanzar renombre sueñan querer reservarse para momentos, ó muy difíciles, ó de gran honra ó provechoso, y no gustan de poner nuevamente a prueba la reputación alcanzada. De un buen ejemplo el que los nuevos ministros hayan aceptado los puestos para los cuales los propuso el señor Silvela, sin reservarse para mejor ocasión, como el consejero del canto, ni huir de las dificultades con que, seguramente, tendrán que luchar. Así es como se acrecientan y consolidan los prestigios dentro de los partidos y ante la opinión general.

A la designación del señor Maura para el ministerio de la Gobernación ponen reparos algunos periódicos de oposición. Creemos que la cuestión no debe mirarse desde el punto de vista mezquino del regateo de influencias, y en verdad no cabe demostración mayor de la confianza que inspira a los conservadores la lealtad del nuevo ministro que el hecho de haberle sido en demandada esta cartera. Pero, además, representando el señor Maura la reforma de la Administración local, á Gobernación debía ir, como va á Mariano Sánchez de Toca, y Villaverde á Hacienda.

Ahora, constituido ya el ministerio y acogido favorablemente por la opinión pública, á las obras nos remitimos. Bien sabemos nosotros que la tregua que generalmente se otorga á los nuevos Gobiernos no suele ser de larga duración, y que el Gobierno, acogido hoy con benevolencia, será combatido más adelante, con motivo ó sin él, como lo fueron y lo serán todos los Gobiernos. Pero la mejor defensa de éstos está en sus actos; bien en su labor los nuevos ministros, esfuerzense en ella, y cuideose poco de lo demás. Combatidísimas fueron las reformas de Villaverde, y hoy amigos y adversarios las hacen justicia y las reconocen como un título de gloria. Se regateó la importancia de las reformas sociales de Dato, y demócratas y socialistas han venido luego a confessar cuán importante progreso representaban. Fuera de circunstancias raras y extraordinarias, de quien deben temer y en quien deben esperar los gobernantes es de sí mismos.

Ecos de Sociedad

En el surexpresso de ayer salió para Madrid el diputado provincial don Leandro Uranga.

— Hoy regresará á Vitoria el arquitecto municipal de aquella ciudad, nuestro paisano D. Javier Aguirre, después de haber pasado unos días entre negócios.

— Se halla enfermo, aunque no de gravedad, por fortuna, el marqués de la Conquista.

— Se encuentra en Málaga, donde se propone pasar el invierno, el marqués de Grijalba, acompañado por su hija la condesa de Madron y por su nieto María Teresa.

— Después de haber solucionado favorablemente los asuntos que motivaron su

pésimo sagrado será mi consuelo, pero pensad en Dios sobre todos: quien solo pliega en la tierra, busca gozos pasajeros solamente.

— Colocad, pues vuestro cariño sobre más alto objeto. Si vuestro corazón sufre, apoyaos en la fe y Dios os consolará de los pesares de los hombres. Vais á volver al mundo con el grave peso de vuestro pasado; no os desanimeis por los obstáculos por las humillaciones que os corrían el paso y á cada dureza á cada ingratitud, volved los ojos á Cristo y perdónad como él.

— Para el que se resigna, el dolor es una victoria y la paciencia es la única que logra romper una á nos: las espines de vuestra corona. No olvidéis que nos venimos por la última vez Luis. Haced que me aleje de vos tranquila y que al menos nuestros corazones vivan en adelante unidos en sus oraciones, en sus oraciones que lo prometéis, Luis.

— A medida que la hermana Cecilia ha-

blaba su timidez se iba disipando, y celestial generosidad iluminaba su frente mientras una sonrisa de inefable melancolía extrahía sus labios; hubiérase creído una imagen de la resignación, una madre dolerosa como nos la pintan el arte, y con las manos cruzadas, los ojos en el cielo y las siete espadas en el corazón.

— Yo la contemplaba fascinado, escuchando su voz como una música lejana que cada quinta cifra cuando iba cesado.

— Aguardé un instante, repitió su pregunta y yo entonces murmuré:

— Os lo prometo! La oración y la fe nos servirán de lazo en el eterno. Gracias á vos encontrare sumisión, crecidice; porque si ella bien conocese que la vida humana es un barco, sin timón que zozobrá si menor soplo del viento.

— ¡Qué Dios os conserve tan plena resolución! Yo no cesaré de rogar por vos, de pedirte que dulcifique vuestras

TEATRO PRINCIPAL

1.º «MATTINÉE» DEL SEGUNDO ABONO
ESTA TARDE á las CINCO se verificará la primera representación en función de «Amor y amistad» de la chistosísima comedia

Tortosa y Soler

y el estreno de la comedia de Bohegarray

La bicicleta

NOTA.—En obsequio á los señores abonados ha dispuesto la Empresa que tome parte en este «mattinée» la célebre artista norteamericana

MISS NOORICH

quién definitivamente se despide del público donostiarra.

vieja á Badajoz, ha regresado á esta capital el ilustrado teniente de infantería don Francisco Zárate Fernández.

— Así los jefes como el personal de que se compone la Administración especial de Hacienda de esta provincia, tenemos entendido que han acordado dispensar una modesta pero expresiva atención al que hasta aquí ha venido, siguiendo por espacio de muchos años muy distinguido y querido compañero, como abogado del Estado en dicha oficina, nuestro particular amigo D. Luis Barrenechea, con motivo de haber sido nombrado gobernador civil de la cercana provincia de Alava.

Retán de enhorabuena en dicha provincia por haber sido designado como jefe político de la misma una persona tan competente y meritísima, como tiene acreditado el señor Barrenechea en sus largos servicios en esta provincia.

Nombramientos como el que nos ocupan honran á los Gobiernos que los hacen, dadas las condiciones de integridad y rectitud que concurren en dicho señor, así que con este motivo tenemos el mayor gusto de ofrecer nuestra más cordial enhorabuena y deseárle en su nuevo cargo mucha suerte y toda clase de satisfacciones.

El señor Barrenechea salió en el expreso de ayer para Madrid con objeto de recibir instrucciones antes de hacerse cargo del Gobierno de Alava, y en la estación fué despedido por el personal de la Administración especial de Hacienda, varios funcionarios de la Audiencia y numerosos amigos.

— Antayer falleció en esta capital nuestro antiguo y querido amigo el inteligente maestro de obras D. Eduardo Olaagasti.

Una repentina indisposición que fue agravándose rápidamente, concluyó con su vida en una hora, cuando ni su familia ni sus amigos podían esperar tan triste fin.

— Su hijo mayor se encontraba en Madrid, y fué telegrafiado inmediatamente para que viniese á San Sebastián, á donde llegaría hoy para que le sorprenda tan infame noticia.

Reciba la familia del fallecido nuestro sentido pésame por la irreparable desgracia que hoy le azfilió.

— Ayer tarde predijo un elocuente sermon en la iglesia de Sagrado Corazón, el joven presbítero D. Javier Irastorza y Loizaga.

— Es el primer sermon que predica, y demuestra grandes dotes para el predicado y perfectísimo conocimiento del dogma de la Concepción, sobre que versó el sermon.

El señor Irastorza recibió muy cumplidas enhorabuenas de las muchas personas que ocupaban el templo, á las cuales animó también la presencia.

— Se encuentra gravemente enferma en Pamplona la señora madre del propietario de «El Rey de Navarra» señor Felipe, habiendo sido precisamente administrar los Santos Sacramentos.

— Sinceramente deseamos el restablecimiento de la enferma.

— Ha fallecido en esta capital D. Antonio Zubillaga, persona muy conocida y estimada, á cuya apreciable y ejemplar familia enviamos nuestras más sinceras condolencias.

— Según nuestras noticias, es muy probable que para ocupar la vacante de abogado del Estado en esta provincia, sea nombrado el joven e ilustrado donostiarra D. Julián Legendio, que en la actualidad desempeña igual destino en la provincia de Navarra.

— En el tren correo de mañana saldrá con dirección á Lisboa, el inteligente profesor de música D. Ricardo Bashiroff, que va á ocupar la plaza de primer violin en el Teatro Real de la capital portuguesa.

Diane.

El Rey de Portugal

Paris, 8-21.
El Rey de Portugal que llegó este tarde á Paris, procedente de Inglaterra, se trasladó directamente al hotel Liverpool donde comió con la Reina María Pia.

La Reina saldrá de Paris á fines de semana para trasladarse á Roma, con objeto de asistir al bautizo de la princesa Mafalda, hija del Rey de Italia.

El Rey de Portugal saldrá muy pronto de regreso á su país.

Prácticas "yankees"

Un industrial neoyorkino ha hecho la curiosa observación de que las señoras se detienen muy poco tiempo en los almacenes de novedades cuando llevan consigo sus hijos pequeños. Sea, en efecto, que los niños pongan sus manecitas doquier que ponen los ojos, ó que se muestren impacientes ó enredadores, lo cierto es que las madres se apresuran á hacer sus compras y salen del establecimiento sin visitar secciones que agraden á las hubieran interesado.

Con objeto de obviar esta dificultad, los propietarios de comercios y almacenes de Nueva York han ideado y puesto en práctica un medio de primer orden, de esos que sólo pueden surgir en la mollera de un yankee, medio que no tardará en ser imitado por los grandes establecimientos de París y Londres.

Consiste aquél en destinar á los chiquitines una parte del local, convertida en preciosos salones de espera, donde, entre plantas, flores y juguetes, se les hagan breves adivinanzas de las muchas personas que ocupan el templo, á las cuales animó también la presencia.

Y claro es que cuantos más sean dichos minutos más subirá el importe de las facturas. Que es lo que se trata de demostrar.

Rusia y la Marina Mercante

Un «káss» imperial acaba de decretar la creación en Rusia de un Departamento central de la Marina mercante, hecho de la más alta importancia desde el punto de vista comercial, que permitirá á dicha Nación, dentro de pocos años, desempeñar un papel preponderante entre los grandes Estados, desde el punto de vista de la navegación marítima.

Débese el establecimiento del nuevo organismo administrativo, que funcionará con entera independencia de la Marina de guerra, al inteligente ministro de Hacienda Mr. de Witte, uno de los hombres que con mayor empeño vienen persiguiendo el renacimiento económico del vasto Imperio.

El Emperador Nicolás ha nombrado presidente de la Dirección general de la Marina mercante al gran duque Alejandro Miesakovitch.

Los periódicos de San Petersburgo elogian la designación hecha por el Zar, no solamente por el gran aserto en colocar á la cabeza de la nueva Dirección al marino más distinguido de Rusia, sino por querer demostrar así, de un modo bien ostensible, su interés personal de que llegue á alcanzar vida próspera la Marina mercante rusa.

NOTICIAS

Continúa la buena racha para los pescadores de la costa cantábrica.

Ayer de madrugada salieron con rumbo á las calas del Norte los vapores de la ciudadresca besugüera y las lanchas oceánicas y de vapor, haciendo en jute en total de 24 embarcaciones.

Empezaron á regresar á las tres de la tarde, llegando la última á las diez de la noche, todas atestadas de besugos.

El transporte desde el juncal á la pesquería se efectuó con carretillas, camiones y rastas.

De cinco de la tarde á once de la noche, se verificaron en dicho edificio varias subastas, que computaron en jute más de 24 000 kilos, á los precios de 7,20, 7,35 y 8 pesetas la fracción de diez kilos.

Fueron acondicionados costos y cajas de madera, para su exportación, más de 15 000 kilos.

Los vapores y lanchas que se dedican á la pesca de la merluza, reportaron 8.000 kilogramos, vendiéndose al por mayor á 8 pesos el kilo.

— Por la tarde llegó de Fuenterrabía una lancha de vapor, atestada de angulas, que fueron acondicionadas en 150 sacos, y transportadas á la pescadería en seis carretillas.

— También llegó el día anterior un vapor de poco calado, procedente de Francia,

516 Folletín de LA UNIÓN VASCONGADA

Me tendí sobre la yerba con la frente oculta entre las manos, y lloré largo rato. Cuando me levanté, el sol descendía en el horizonte, y los mastiles de las embarcaciones empezaban á perderse entre las brumas.

Lencina mirada dolorosa á la ciudad que se tendía á mis pies, busqué entre aquel conjunto de casas la que yo habitaba con Cecilia, recorrió á lo lejos el campanario del hospital y tendiendo mis brazos hacia aquel paraíso perdido bajé de mi altura y salvé rápidamente el puente levadizo de la ciudad.

El mundo se abría de nuevo ante mí, y entraba en él regenerado por el amor pero solo y deshonrado.

Aquí la emoción impidió á Luis Fonseca continuar: apoyó su cabeza en las rodillas y permaneció silencioso algunos instantes.

Rosalía estaba sentada á los pies del lecho, enjugó una lágrima furtiva, y el

— No, no saldré sin cirne,— exclamé vivamente;— En nombre de Dios escuchadme; ya veis que os lo ruego con las manos cruzadas. Hablaré de rodillas si así lo exigís, besaré la tierra si es preciso, pero no seas implacable y escuchadme.

— ¿Qué queréis?— murmuró la superiora dulcificando algo su voz.